

# EL PUEBLO

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En TERUEL, al mes . . . . . 50 céntimos  
Fuera de la Capital, trimestre . . . 1'80 ptas.

Redacción y Administración  
Plaza de la Libertad número 3

Anuncios a precios convencionales

ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO SE PUBLICA SEMANALMENTE

Año I El pago será adelantado Teruel 18 de Julio de 1918 No se devuelven los originales Núm. 29

**INSTITUTO DE VACUNACION ANTIRRABICA**  
Sucursal del Instituto de ALFONSO XIII, de Madrid  
**METODO HOGYES**  
**DIRECTOR DON VICENTE MUÑOZ**  
MEDICO FORENSE  
GRATIS A LOS POBRES CALLE DEL SALVADOR 26, 2.º

**FIDEL BONILLA SOL**  
Corredor de Comercio Colegiado  
SANTA CRISTINA, 6, (Antes Murallas)

**JUAN ANT.º MUÑOZ REMON**  
**MEDICO** || IGUALAS Y VISITAS  
Plaza del Tremedal, 7, principal

**PUEDA EL BAILE CONTINUAR**

El mismo día en que toda la prensa dinástica, todos los *caballeros del orden*, todos los corifeos á sueldo, lanzaban gritos de júbilo por la formación de un gobierno llamado por ellos *nacional*, que había salvado la patria de no sabemos cuán grandes peligros, nosotros modestamente, pero llenos de profunda convicción, decíamos en estas columnas, que los prohombres del flamante gobierno cumbre, habían formado el cuadro para salvar, no á la patria, que les importa un comino, sino á las instituciones, que no son ni han sido jamás la patria, digan lo que quieran sus asalariados.

Ha pasado el tiempo, y nuestros vaticinios se han convertido en realidades; ni una sola ley provechosa para el país ha salido de estos ministros sublimes y talentados, ni acto de verdaderos gobernantes; solamente hemos presenciado asqueados y llenos de pena, la promulgación de una ley liberticida y germanófica como la llamada de espionaje.

El Parlamento con estos hombres, es una farsa indigna. La única, la verdadera representación nacional, en todos los órdenes, tanto políticos como éticos, se ve precisada á retirarse de las Cortes, por no sancionar con su presencia toda la serie de atropellos perpetrados por el Parlamento de un país que se llama civilizado.

Ya se han quedado solos los paniaguados, los yernos, todos

los lacayos del régimen; ya pueden hacer con toda tranquilidad una labor provechosa para ellos y sus familias; ya pueden sin testigos molestos, entrar á saco en el presupuesto nacional y repararse sin quebranto, hasta la última migaja. Puede el baile continuar, señores gobernantes, mientras dure este *orden* de cosas aprovecharse; pero día llegará en que os pidan estrecha cuenta de vuestros actos y entonces, diréis seguramente: ¡Ahora, sálvese el que pueda!

## Alterando el orden

El examen de la política turolense de un año á esta parte, sugiere al espíritu menos observador, la consecuencia final de que se han desordenado los elementos del orden, ó más claro, que los del orden se han convertido en alteradores.

Después de unas elecciones municipales en las que pudo brillar la pureza del sufragio, gracias á la actitud del partido republicano, vino la constitución del Ayuntamiento, y los elementos del *orden* (orden suyo exclusivamente) dan la primera campanada desordenadora, tratando de implantar una situación conservadora con notable menosprecio de las demás minorías; olvidaron que aún unidos (cosa difícil de zurcir) no constituían mayoría, y en la segunda sesión se les dió un saludable badilazo; tan saludable, que escocidos, sin duda, han abandonado sus funciones edilicias, faltan á sus deberes de ciudadanos y menosprecian y abandonan á sus electores.

A las elecciones de Noviembre siguieron las de Febrero y la emisión del sufragio, el sagrado voto del ciudadano, lo convirtieron en indigna mercancía, comprándolo, á votos sueltos ó por partidas, como si se tratara de la contratación en un mercado de abastos. Esos elementos del orden, con la adquisición de un acta, sin reparar en el precio, creyeron haber triunfado, y vino la elección del último día de Junio y la realidad se impuso: la mayor parte de la masa electoral, espe-

rando la recompensa, se abstiene de votar y el partido republicano garantiza el orden evitando la compra-venta, y los que debieron haber tenido en la capital mil doscientos votos, apenas si alcanzan una mitad.

De modo que en el orden político, el partido republicano, á quien le han cargado siempre el título de desordenador, se convierte en el más firme sostén del orden y los elementos ordenancistas son los que convierten la política en mercancía.

Pasemos á otro orden de ideas.

Plantéanse en Teruel, como en todas partes, variados problemas relacionados con la cuestión de las subsistencias. Al frente del Ayuntamiento tenemos un Alcalde joven, honrado, cumplidor de sus deberes y amante de esta tierra. Con las tasas, exportaciones y aprovisionamientos, tiene que entenderse el Alcalde, que no encuentra más ayuda que la de sus correligionarios y la de algún *afín*. Los elementos del orden, huyen como de los apestados, pues sin duda no pueden descender á tratar asuntos de subsistencias que tan hondamente afectan al bienestar del pueblo.

Pero no es bastante hacer el vacío: hay que ir más allá y sacando las cosas de quicio, convierten en arma política un asunto, el de la luz, que no debió salir de sus cauces naturales de relación privada. Hay que hacerse fuertes en este punto, que es de los que pueden sublevar los ánimos y empiezan las campañas de agitación sorda, de calumnia ruin y rastrera, de infamias sopladas al oído. ¡El Alcalde está vendido! ¡Pronto le veremos en automóvil! ¡Está de acuerdo con los *factotums* de las empresas! Y con tanto decir y murmurar, consiguen... consiguen elevar el prestigio de la Alcaldía, cuya actuación honrada, no hay quien la ponga en duda, y lo que creyeron conseguir provocando un conflicto, resuélvese en un éxito formidable para el Sr. Doporto, y decimos esto, porque ya no es al Alcalde, es al Sr. Doporto, que vela con ardor y entusiasmo por la colectividad.

Si algo faltara, añadiremos lo que ha ocurrido hace muy pocos días. El candidato triunfante en las últimas elecciones ha tratado de corresponder con alguna atención, al trabajo realizado por la Juventud republicana en el pasado día 30. ¿Saben nuestros lectores cual ha sido la respuesta al ofrecimiento? «La Juventud republicana ha velado por la pureza del sufragio en cumplimiento de sus deberes ciudadanos y no admite más recompensas que la de la satisfacción íntima del deber cumplido».

Esa es la respuesta dada por jóvenes obreros, que viven sólo de su misero jornal; esa es la contestación que honra á los ciudadanos republicanos.

¡Elementos del orden; repasad vuestras filas y citad un ejemplo igual!

## Desde Taurojosa

Querido orbajense:

Las disparatadas afirmaciones de mi carta anterior han inquietado la pragmática quietud de los dogmatizantes sociólogos que en Taurojosa existen. Esto me agrada profundamente, porque aun hay quien cree en las divagaciones de la trascendental filosofía económica que viste el pensamiento de los que se llaman sociólogos. Esto de que en los cerebros activos haya criterios categóricos, me hace mucha gracia; yo creo que es el último chiste de la comarsa intelectual que representa la comedia de la *seriedad*. ¡Mira que creer a pie juntillas las visiones de los albañiles del ensueño político ante este formidable mentis del ideal que anheló la humanidad civilizada! En fin, en la sastrería del pensamiento hay trajes para todas las locuras de los pedantes guiones que impulsan la tontería universal.

Mas dejemos estos devaneos infilosóficos y entremos en la vida, ancho campo en donde los hechos hablan con la elocuencia de la realidad ilustre, maestra de los constructores del porvenir. Estoy seguro de que sobra literatura y esto me lleva á mirar con desprecio todo el estúpido tinglado que ésta levantó en el ambiente social, en donde, como princesa encantada, domina en forma de leyendas y tradiciones saturadas de insignes bobadas pretéritas. Quiero decirte que el Pasado vive en nosotros debido á la maldita manía del cultivo de la Historia, ramera seductora que vuelca en el cerebro de los estudiosos el virus de la reacción, que inyecta en el corriente circulatorio de las ideas el veneno de imitaciones imposibles. Hay que enterrar el pasado en el sarcófago del olvido absoluto, hay que matar todo intento de reproducciones arqueológicas. Hay que hacer que *los muertos no manden, que mande la vida y sobre la vida el amor*.

Vivimos dormidos en el lecho de prejuicios que nos legaron nuestros padres, y esto hace que demos valor social á morales muertas, justicias olvidadas, religiones marchitas, sentimientos apagados. Los aires de renovación no vienen de las tumbas, vienen de las lejanías del porvenir, del impulso de un ideal soñado. Los aires de las cosas pasadas llevan la fetidez de lo descompuesto, de lo corrompido, los de las venideras traen el perfume de la vida que triunfa en nosotros, destruyendo las miserables flores que el recuerdo de lo pasado dejó en el fondo de nuestro empezar á vivir.

Desde este rinconcito en que vivo, siento intensos afanes de destruir lo que fué y que no debe ser. Todo pasa y no vuelve á pasar, esto es una perfecta perogrullada, pero si le preguntais á un obrero que si quiere ser esclavo, os dirá que nó, si siervo lo mismo, si solariego

idem, si villano igual, ¿me entiendes? Y piensa que toda nuestra labor revolucionaria consiste en pulverizar todas las antiguas filosofías que justificaban todas las barbaridades que el capital ha cometido con sus vasallos los proletarios de la tierra. Mucho queda por andar, querido orbajense, y más en esta ciudad levítica en donde pensar cuesta la pérdida del pan, en esta población en la que la lucha política es tan ruin que el que no reconoce *amo* ha de emigrar, en este nido de fenicios en el que no es posible el intento de organizaciones obreras redimidas del cacique porque su ética es tan menguada que no consiente que se resienta el tanto por ciento de su negocio. En esta urbe en que el patriotismo consiste en vender lo más caro posible é implantar industrias, no con la idea de reconstrucción interior, sino en sacar todo el partido que promete la hipotética prolongación de la guerra.

¡Si vieras que patriotismo usan los nietos del Cid! Bueno, que el Cid también era un pájaro de gran cuenta, cuyo patriotismo consistió en *botinear* todo cuanto pudo y servir á cuantos reyes le pagaban.

Pero estos patriotas de ahora son de oro, verás. Diálogo de dos trigueros taurojenses en estos tiempos de angustias nacionales.

—¡Rediez! Setecientas pesetas he dejado de ganar en un vagón—sébase que ganaba otras setecientas.

Otro. Reinaba en cierta ciudad un mal epidémico y había gran necesidad de suministrar limones, pues bien, si antes valían cinco céntimos, los puso a cincuenta (libre de cárcel).

Otros. En la provincia taurojense hay trigo, huevos, aceite, carbón suficiente para la vida; patriotismo de sus mercaderes, como en otros pueblos los venden más caro, no sólo se contentan con encarcelarlo sino que si pudieran lo llevarían todo á fuera. Y cuenta que van á misa y comulgan á menudo, pero si ganan el 70 por 100 no lo rebajan al 5. Patriotismo, patriotismo y patriotismo. ¿Qué te parece? Deja un señor dinero al 20 por 100 y le llaman usurero ú otra cosa peor, pero otro señor vende cualquier género tras un mostrador ó en las oficinas de una explotación minera, al 500 por 100 y nadie se atreve á llamarle y á tratarle tal como se merece. ¡Vaya una humanidad! Yo creo que en cuanto se termine la guerra, á estos apóstoles de tan generoso patriotismo debemos levantarles una estatua ¿verdad? En Orbajosa también ocurrirá lo mismo ¿no? Seguramente. Claro, como son tan cristianos y por añadidura tan católicos y bondadosos, esos acaparadores harán lo que los de aquí, negociarán con los aliados y suspirarán por la llegada de los teutones ¿no?

Y otra vez se levantará del Sepulcro Jesús de Nazaret y con un cañón del 42 barrerá del mundo á todos estos fariseos que encareciendo las subsistencias matan de hambre á los que piden al Cristo se los lleve á los cielos para escupir en el rostro de los modernos quebrantadores de sus mandamientos.

Recuerdos á D. Salvador Pantoja y á D. Perfecta, y díles que aquí también tienen muchos correligionarios.

Adios.

MELO

## El comercio en Taurojosa

Es el Comercio allí cosa tan rara, que miden con el cántaro y la vara, y aunque suelen pesar por kilogramos, tienen la *media* y *cuarta* en vez de gramos. Hubo alcalde que dió contra el abuso, y á perder la existencia ¡horror! se expuso, premiando el comerciante su civismo ayudando á llevarlo al ostracismo; y aunque el actual impone justas penas, cuya exacción produce muchas *sobas*, se cuenta todavía por docenas, y el carbón se cotiza por arrobas. Es tan dócil, tan buena aquella gente, que vive resignado el indigente, manteniendo fatídicos logros que á veces centuplican sus dineros destrozando la piel, como *garduñas*, del infeliz que cae entre sus uñas. Se defrauda en la clase y en el peso sin temor á involucrase en un proceso, y comerciante existe descontento si no saca el cincuenta ó más por ciento. El taurojense que mejor lo entiende, ó trajina ó negocia, presta ó vende.

## LA GUERRA

Del caos ruso abundantes noticias para todos los gustos. En Moscú se inició una contrarrevolución por los minimalistas; hubo luchas en las calles á raíz del asesinato del embajador alemán, conde de Mirbach; pero pronto se anunció que habían sido detenidos los principales jefes; que los checoslavos se baten en retirada, y que se ha restablecido el orden en Moscú.

En Ucrania siguen sublevados paisanos, que se niegan á dar el trigo y la harina, y destruyen los trenes de alimentos destinados á Alemania.

Se han verificado desembarcos de tropas aliadas en las costas murmanas, á petición de los rusos del Norte, con objeto de detener la invasión alemana. Se da importancia á este hecho.

Hay noticias que aseguran que el ex-zar Nicolás, aunque corrió un serio peligro por el encuentro con un grupo de bandidos, se halla ileso; pero se cree en cambio que murió su hijo á causa de enfermedad.

Se ha confirmado en Alemania el nombramiento de von Hintze para sustituir á Kuhlmann en la cartera de Negocios Extranjeros. Este triunfo del partido militar ha tratado de desvirtuarlo el Canciller, no desautorizando en su discurso las anteriores declaraciones, y hablando constantemente de resistir, y no de vencer, y declarando que Bélgica sólo es una prenda para la paz.

Después de una pequeña calma, los franceses han continuado sus ataques para la mejora de sus posiciones defensivas. Primero en el Aisne; después entre Montdidier y el Oise; más tarde toman Corcy, siguiendo la ocupación de Castel, Andin y Longpont, por último ensanchan su avance al Oeste y Sur de este pueblo. Han hecho muchos cientos de prisioneros y capturado material de guerra. Llama la atención la falta de contraataques alemanes, creyéndose que es debida á que se está preparando en la retaguardia el nuevo ataque que ya se inicia, según las últimas noticias.

Las operaciones en Albania han tenido importancia, pues los austriacos, derrotados, se retiran por el Valle de Turmarica. Los franco-italianos han ocupado Berat, tras un avance de treinta

kilómetros de fondo, rectificando la línea y ganando 1.800 kilómetros cuadrados. Se han hecho más de dos mil prisioneros. Los austriacos se encuentran en las posiciones del Bosan para defender la llanura de Durazzo.

«Le Matin» anuncia que el gobierno alemán gestiona de Turquía el envío urgente de tropas á las líneas austriacas.

De las salpicaduras de la guerra van presentándose botones de muestra: En Estrada, al ver salir los carros de maíz, un grupo de mujeres asaltó uno de éstos, á pesar de ir custodiado por la Guardia civil, desparramando el grano por el suelo, y resultando algunos heridos; en Valladolid, las autoridades han acordado la incautación de las existencias de trigos y harinas, y en Soria, ante el temor de los desórdenes que se esperaban, con motivo de una manifestación de protesta por la carestía de las subsistencias, se ha formado una cooperativa, con donativos de los pudientes, para la venta de géneros de primera necesidad, sin intermediarios, y con un diez por ciento de baja en los precios corrientes.

## Labor parlamentaria

Ya tocan á su fin las tareas de nuestro *parlamento* (traducido del inglés *parliament*). Los padres de la patria, fatigados por la *inmensa* labor realizada en materia legislativa, corren á buscar las brisas cantábricas, atlánticas ó mediterráneas, y ya que como hombres, esos ministros cumbres, no supieron cortar los desmanes teutónicos en materia de torpedeamientos, se recrearán con curiosidad femenil ante el *precioso* espectáculo que ofrece nuestra raquílica é indefensa marina mercante ludiéndose en los mares. Mientras tanto, entre el grupito de amigos y paniaguados que formen sus acéfalas tertulias, podrán darse tono de haber salvado á la patria con sus asombrosas leyes. La de amnistía, ley de justicia (no de perdón), creada por el pueblo é impuesta por él mismo, que de no haberla conseguido la hubiera realizado por medios convincentes. Las reformas militares, hijas legítimas (ó por lo menos naturales) de las Juntas de defensa y llevadas al Parlamento á plazo fijo, (es también propósito para darse *postin*). La de funcionarios públicos, vergüenza del siglo xx, en que por unas miserables pesetas dadas al hambriento, se le pone un dogal al cuello, privándole de sus más sagrados derechos ciudadanos, cual es, el de asociación. Y para digno remate, la incalificable ley del espionaje (por mejor nombre, mordaza de la prensa no comprada), que por faltarle todo, hasta le falta la originalidad, pues claramente se vé que fué redactada á través de dos fronteras.

Esta es, en conjunto, la labor realizada por el ministerio cordillera; así es, que el país, agradecido, debe rogar á la Providencia (que aseguran se ha hecho demócrata y hasta un tanto republicana al ver que los suyos aplauden la devastación de templos) que nos conserve á los Mauras, Datos, Romanones, etc., pero que nos lo conserve en frascos de alcohol (como á los fetos), para formar

con ellos una columna conmemorativa al estilo de la que conserva Londres para recordar el incendio del 58, ¡una catástrofe!, y es que el pueblo inglés, más práctico que el español, gusta de recordar los sucesos nefastos para evitar su repetición. ¡Si los españoles hubiesen levantado su columna en el año 9, no tendrían que ir pensando en levantarla el 18!

## AYUNTAMIENTO

Sesión del día 15 de Julio de 1918.

Segunda convocatoria. Preside el Alcalde Sr. Doporto y asisten los concejales Sres. Sancho, Travera, Marqués, Bernad, Lagua, Sanz y Novella, ó sea, seis republicanos, un liberal y un conservador.

Comienza la sesión a las 20:15 aprobándose las actas de las últimas, ordinaria y extraordinaria.

Se aprueban los documentos de Contaduría y altas y bajas en los padrones de impuestos municipales.

Se autoriza á D. Eduardo Jordán para extraer piedra del barrio de la Florida, según se informa por la Comisión de Fomento.

Se dá cuenta de una instancia de don Joaquín Martín, solicitando se le permita sacrificar cordero, manifestando la Alcaldía y el Sr. Travera que puede accederse á ello.

Se dá cuenta de la resolución dictada por la Delegación de Hacienda, desestimando la reclamación del Ayuntamiento por cantidades ingresadas por Instrucción pública.

Se nombra á un síndico, comisionado para la entrega en Caja.

El Sr. Alcalde dió cuenta de sus gestiones en el asunto de la luz y los resultados obtenidos, que consignamos en otro lugar.

Relata á continuación los trabajos realizados en la cuestión de subsistencias y la forma de abastecer el Mercado de la capital, señalando la ayuda que le presta el Sr. Gobernador. Apesar de lo hecho, anuncia sus propósitos de hacer más aún, extendiendo su acción á la cuestión de combustible para el próximo invierno, manifestando que ha utilizado el Teatro para almacén de esta clase de efectos, anunciando su propósito de constituir un depósito con existencias bastantes de carbones de todas clases y leña, para subvenir á las necesidades del vecindario durante la invernada. Solicita de la Comisión de Hacienda, se arbitre la cantidad necesaria para ello.

El Sr. Travera, en breves y sinceras frases, aplaude la actividad del señor Alcalde, recogiendo las manifestaciones de gratitud del vecindario para trasladarlas al acta, en la que, pide, se haga constar un expresivo voto de gracias al Alcalde por su acertada gestión.

El Sr. Doporto rechaza esas manifestaciones, haciendo incapie en que solo ha cumplido con su deber.

Insiste de nuevo en su petición el señor Travera, al que apoyan los señores Sancho y Marqués, acordándose conste el voto de gracias de la Corporación.

El Sr. Doporto pide al Ayuntamiento se conceda una gratificación de 250 pesetas al jefe de la brigada por los trabajos realizados.

Pasa después á ocuparse del monte Carrascalejo, manifestando haberse encontrado datos referentes á los años 1896, 97 y 98, que solicita pasen á la Comisión para su informe y que dictamine un técnico.

El Sr. Sancho pide conste en acta la protesta del Ayuntamiento por la forma de aprobarse por el Gobierno la llamada ley de espionaje. Se aprueba la protesta.

El Sr. Travera recuerda el voto de gracias que aprobó el Ayuntamiento en Agosto último, á lo que se opuso entonces, que ahora le dan los hechos toda la razón.

El Sr. Sancho solicita el arreglo de una calleja de las Cuevas del 7.

El Sr. Marqués insiste en su ruego de sesiones anteriores respecto al alumbrado del camino de Villaspesa.

El Sr. Travera manifiesta que en 20 de Marzo se solicitó una subvención para el concurso de ganados de la feria de San Miguel y que la Dirección general niega por no haber cantidad presupuesta. Como á Santa Eulalia, y con el mismo objeto, se han concedido 2.000 pesetas, pide se estudie el medio de conseguir lo mismo para nuestra feria de ganados.

El Sr. Doporto promete no dejar de la mano este asunto, por el que vivamente se interesa.

El Sr. Sancho ruega al Alcalde se ponga de acuerdo con el Inspector de Higiene, á fin de extinguir la plaga de moscas que infecta la Plaza del Mercado.

Denuncia el Sr. Travera que la madera depositada en el camino de S. Abdón y S. Senén, está de tal modo colocada que intercepta el paso, y el deplorable estado de la carretera de la estación, pidiendo que por la Alcaldía se requiera de quien corresponda, el arreglo de tan importante vía.

El Sr. Alcalde contestó satisfactoriamente á estos señores y se levantó la sesión á las 21'10.

A continuación se celebró la sesión de la Junta municipal de asociados, aprobándose algunas transferencias de crédito y nombrándose la comisión que ha de examinar las cuentas, designándose á los Sres. Travera, Domingo Abril y Leandro Torres.

## Exposición Escolar

Atentamente invitados por el señor Regente de la Escuela Graduada, aneja á la Normal de Maestros, para visitar la exposición de trabajos escolares del curso que ahora termina, tuvimos el gusto de asistir y examinar la labor realizada por los alumnos que concurren a dicho Centro de enseñanza.

Pudimos ver profusión de trabajos caligráficos, de geografía, dibujo, etcétera, etc. Libretas de problemas de aritmética, trabajos de redacción y de inventiva, geometría y sus aplicaciones.

Lástima que los padres, en su inmensa mayoría, no se hayan tomado la molestia de aparecer por aquella Escuela, no sólo por ver la tarea realizada por sus hijos, sino para que su presencia sirviera de estímulo á los maestros que han sabido cumplir los deberes que su cargo les impone. La Escuela Graduada vuelve, con los maestros que tiene á su

frente, por los antiguos fueros y consideración social.

Huvo un tiempo en que la educación del pueblo turolense se hizo en ella, sin que otras escuelas pudieran competir: grabados en la memoria de todos quedan los nombres de aquellos maestros.

Han cambiado los tiempos: y los que hoy se hallan al frente de esa Escuela, que fué honra de Teruel, han dado este curso pruebas de su valía, de lo que son capaces, trabajando sin estímulo alguno.

Nosotros nos complacemos en enviarles desde estas columnas, la felicitación más sincera por la labor realizada, y nos permitimos estimularles á continuarla, seguros de que el pueblo agradecerá su esfuerzo en pró de su cultura, á la que todos, cada uno en su esfera, debemos contribuir.

## La cuestión de la luz

Par la Alcaldía se nos facilita la siguiente nota oficiosa:

«El «Sindicato Eléctrico», atendiendo á los requerimientos de los Sres. Gobernador civil y Alcalde de esta ciudad, ha accedido á que subsistan las antiguas tarifas, cumpliéndose por ambas partes y derogando las nuevas. Como en las tarifas de luces fijas hay desacuerdo entre los precios de una y otra empresa, salvo en las lámparas de cinco bujías, que quedan de «Teledinámica», para las demás luces fijas se designa como árbitro á la Cámara de Comercio para que unifique los precios.

También se reserva el Sindicato el derecho de modificar las tarifas para los nuevos abonados.

A la reunión en que se ha acordado lo anterior, han asistido los Sres. Presidente de la Audiencia y Delegado de Hacienda, pertenecientes á la Junta de Subsistencias.»

No hemos de regatear nuestro aplauso lo mismo á las autoridades que han intervenido en el asunto que al Sindicato. La cuestión ha entrado en los cauces de una solución pacífica que vivamente deseamos por parte de todos.

Nuestra indicación del número anterior ha sido atendida, de lo que nos congratulamos, pues una vez más, en nuestra corta vida periodística, se ha puesto de relieve el espíritu pacifista de nuestro partido, siempre que no se nos conduzca fuera de las vías legales.

Nuestra indicación ha sido llevada más allá de lo que nos proponíamos, pues jamás pensamos en que fuera árbitro quien es parte en el asunto. No nos duele la determinación adoptada, antes bien, la reputamos como de buen augurio para la resolución final, toda vez que al allanarse á ella el Sindicato, demuestra un amplio espíritu de transigencia y concordia, que desmiente los rumores que se hicieron circular con mejor ó peor buena fé.

No hemos, pues, de insistir en este asunto que ha entrado en camino de arreglo: sólo deseamos acierto en todos para que lo mismo las empresas, que defienden sus intereses, siempre legítimos, que los del público, que no deben olvidarse, salgan en la mejor armonía, que en bien de todos no debe jamás romperse, máxime cuando unos y otros somos todos turolenses.

## TASA

Precios fijados por la Junta provincial de Subsistencias.

	Pesetas
Pan blanco de 1. <sup>a</sup> calidad . . . . .	0'52 kg.
Leche . . . . .	0'50 litro
Huevos . . . . .	1'75 dna.
Patatas . . . . .	0'15 kg.
Arroz corriente . . . . .	0'70 »
Judías blancas . . . . .	0'70 »
Judías de color . . . . .	0'70 »
Aceite . . . . .	1'95 »

### CARNES

Ternera . . . . .	4'50 kg.
Carnero . . . . .	4'00 »
Cordero . . . . .	4'00 »
Cabrito . . . . .	4'00 »
Oveja . . . . .	3'60 »
Tocino . . . . .	4'50 »
Jamón seco con hueso . . . . .	7'00 »
Conejo (precio máximo) . . . . .	1'75 »

### A V E S

Gallina (en vivo) . . . . .	3'50 kg.
Pollo (en vivo) . . . . .	3'00 »
Pichones, pareja . . . . .	2'00 »
Cuartos de gallina (precio máximo) . . . . .	1'50 »

### CARBÓN VEGETAL

Tara . . . . .	0'17 kg.
Corriente . . . . .	Al por menor . . . . . 0'15 » Al por mayor (más de 50 kgs) . . . . . 0'12 »
Residuos . . . . .	0'05 »

Los compradores ó vendedores que verifiquen las transacciones á precios superiores de los que se fijan en la tasa, incurrirán en la multa correspondiente, con arreglo a la Ley de Subsistencias.

Teruel 16 de Julio de 1918.

El Alcalde,

Luis Doporto.

## COSAS.....

### De subsistencias

Merced á las gestiones del Sr. Alcalde, en las que ha tomado parte muy principal el Sr. Gobernador, nuestro mercado se ha visto surtido de todos los artículos á precio de tasa y aún más bajos, pues los huevos han llegado á venderse á 1'50 pesetas docena.

Patatas ha habido sobrantes para el consumo de la población, y en cuanto á los ofrecimientos hechos al Sr. Alcalde, los hemos visto realizados con el establecimiento de un nuevo puesto de frutas y verduras, que ha regulado los precios en el mercado.

Nuestro sincero aplauso á los señores Gobernador y Alcalde por sus trabajos en favor de Teruel, y sigan por ese camino sin temor alguno: nuestros paisanos son agradecidos y sabrán corresponder á los desvelos de nuestras autoridades.

### De la tierra

Hemos tenido ocasión de leer una carta de Madrid, que se refiere á nuestro paisano D. Victoriano Redondo. De ella entresacamos lo más esencial.

El día 9 de este mes debutó en Magic-Park con la ópera «Taust». Desde el primer acto, premió el público la labor de nuestro paisano con frecuentes ovaciones: pero las aclamaciones más entusiastas fueron en el brindis del segundo acto, en la carcajada del tercero y sobre todo en la famosa serenata del cuarto acto: en ella, los profesores de la orquesta y parte del público, puestos de pié,

aclamaron al notable bajo que ha sentido sus reales en los principales teatros de Madrid, con éxitos verdaderos.

El día 10 se vió obligado, á petición del público, á cantar la misma ópera, siendo objeto de las mismas aclamaciones de la noche anterior.

Para la próxima temporada de invierno, tiene firmados dos contratos. La primera para Bilbao, con el notable Schippa, y la segunda en una compañía que hará una *tournee*, recorriendo San Sebastián, Bilbao, Santander, Zaragoza, Valencia y Gibraltar.

Con placer consignamos tan halagüeñas noticias, por referirse á un artista turolense, pensionado por nuestra Diputación y que con tantos amigos cuenta en esta población.

### Concierto

El próximo domingo, día 21, de diez á doce de la noche, nuestra laureada Banda municipal dará uno de sus hermosos conciertos en la Giorieta de Galán y Castillo, ejecutando el siguiente programa:

- 1.º «El seis doble»—Marcha—V. Fabregat.
- 2.º «Florinda»—Capricho instrumental—E. de los Monteros.
- 3.º «Lohengrin»—Fantasía—R. Wagner.
- 4.º «La Taza de Thé»—Fantasía—V. Lleó.
- 5.º «Parisiana»—Mazurca de Salón—V. Fabregat.
- 6.º «Estudiantina»—Jota—E. García.

### Por lo que valga...

Ponemos en conocimiento del señor Alcalde, si es que no tiene noticia de ello, que en la plaza de Bretón, esquina á la calle de la Enseñanza, existe el paredón de un solar que ofrece un verdadero peligro, pues por uno de esos casos raros de equilibrio, se sostiene aún en pie, no obstante cargar sobre ese muro la punta de una gruesa viga.

Bueno será que por el arquitecto se gire una visita y ordene el derribo inmediato, si se quieren evitar posibles desgracias.

Caaa Editorial MOCLUS.—Tortosa

Se han puesto á la venta los siguientes folletos:

Las acusaciones de Saborit contra Dato y Sanchez Guerra

El yo acuso de Marcelino Domingo

LOS PRESUPUESTOS DEL ESTADO

Por ALVARO CALZADO

Precio: 25 céntimos.

«El peregrino curioso»,

(Vida política española)

por ALBERTO GHIRALDO

Precio: 3'50 Pesetas.

«Desde las barricadas»,

(Una semana de revolución en España)

Sensacional folleto de 100 páginas.

Precio: 0'35 Pesetas.

Pedidos en todas las librerías y Casa Editorial Monclús. TORTOSA.

Agentes productores de seguros de incendios, se necesitan. Calle de las Murallas núm. 11.-1.º

Imprenta de Arsenio Perruca, Instituto 7.

# MAQUINARIA AGRICOLA

FELIX SCHLAYER SUCESOR DE ALBERTO AHLES Y COMP.<sup>a</sup>

**AINSAS, 2.—TERUEL**

Segadoras, atadoras y agavilladoras «Deering», «Nueva Ideal», guadañadoras, trillos torpedo, aventadora viento horizontal, sembradoras, distribuidoras de abonos, desterronadoras, esquiladoras de ganado lanar, pulverizadores «Excelsior», azufradores, arados «Rudsac», «Victoria», «Planet, etc. Para más detalles dirigirse al viajante JOSÉ MUÑOZ. Ainsas 2, TERUEL.

## ESPARTERIA "LA LABRADORA"

de Eugenio Muñoz CALLE JOAQUÍN COSTA, 46

Grandes Almacenes de Espartos y Cábanos en rama y manufacturados, Pulpa seca de Remolacha, Azafranes, Semillas, y efectos para AGRICULTURA, Cañizos y otros artículos para carros y obras.

## Transportes de HILARIO MARQUES

y Ordinario de Teruel á Valencia y Viceversa

CARRUAJES A LA ESTACIÓN A LOS TRENES CORREOS

**Mercado 26, TERUEL**

Salida del ordinario { Para Valencia.—Martes y Viernes } En los trenes correos  
 { Para Teruel.—Miércoles y Sábados }

## Rafael Torregrosa

**FABRICA DE JABON Y ALMACEN DE ABONOS**

CALLE DE SAN FRANCISCO NUMERO 60 :::: TERUEL

IMPRESA Francisco : Clemente : Atienza  
 Y PAPERERIA CALLE DE SAN JUAN N.º 38 :: TERUEL

Centro de modelación impresa para los Ayuntamientos y particulares. Gran surtido en Resmillería y Objetos de Escritorio.

Almacén de Hierros y Ferretería de

## JOSÉ RÍOS

Hierros, aceros, ferretería, cocinas económicas y carbón fragua inglés.

**Amantes, número 12—TERUEL**

DE FLORENCIO CASINOS

Quincalla, Mercería y Ultramarinos

El más Antiguo de esta plaza en su clase **PRECIO FIJO**

1877

MERCADO, 4

## FERMIN RODRIGUEZ

CALLE DE JOAQUIN COSTA NUMERO 24 :: TERUEL

Drogas :: Productos Químicos :: Especialidades farmacéuticas :: Colores :: Ortopedia :: Carburo :: Cal hidráulica :: Cemento y Portland :: :: :: ::

## ALMACEN DE PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS

FÁBRICA y exportación de embutidos y cecinas Mayor, 95  
**CANDELARIO**

## Casimira Bejarano Muñoz

Hermana sucesora de J. Bejarano

Ultramarinos y Almacén de tocino, jamones y embutidos,  
**Mercado, 18.—TERUEL**

## BANCO DE ARAGON

Capital: 5.000.000 de Pesetas SUCURSAL en TERUEL

CUENTAS CORRIENTES é imposiciones con el 2, 2 y medio, 3, y 3 y medio por 100 de interés.

CAJA DE AHORROS: 3 por 100 de interés y premios por sorteo para estimular el ahorro.

CARTAS DE CRÉDITO, Giros, Ordenes de entrega, Préstamos, Cuentas de crédito, Negociaciones de cupones y letras sobre todos los países, Cambio de monedas, Ordenes de Bolsa y demás operaciones bancarias.

Horas de Caja: De diez á una y media y de tres y media á cinco

# EL PUEBLO

Semanario Republicano

Redacción y Administración, plaza de la Libertad número 3, segundo

### TARIFA DE ANUNCIOS

1. <sup>a</sup> Plana	0'07 ptas.	línea del periódico y columna.
2. <sup>a</sup> >	0'06 >	> >
3. <sup>a</sup> >	0'05 >	> >
4. <sup>a</sup> >	0'04 >	> >
Por un mes	. . . . .	10 % de descuento.
Por un trimestre	. . . . .	20 % >
Por un semestre	. . . . .	35 % >
Por un año	. . . . .	50 % >

### Boletín de suscripción

D. \_\_\_\_\_ vecino  
 de \_\_\_\_\_ calle de \_\_\_\_\_  
 número \_\_\_\_\_ se suscribe por un trimestre á este semanario, cuyo importe lo remite por \_\_\_\_\_  
 de \_\_\_\_\_ de 1918.

Franqueado con un cuarto de céntimo.

FIRMA